
   tŀƴƝ aŀǊƛŜ YƻƭłǌƻǾł se narodila 

v ǇłǘŜƪ фΦ őŜǊǾƴŀ мфоо Ǿ ŘƻƳŠ őΦ ǇΦ ос 

v 2ŀŎƘǊƻǾŠΦ  

   {ǘŜƧƴŞ ƳƝǎǘƻ ƴŀǊƻȊŜƴƝ ƳŠƭ ƧŜƧƝ ƻǘŜŎ 

WƻǎŜŦ YƻƭłǌΣ ƴŀǊƻȊŜƴȇ мрΦ ƭƛǎǘƻǇŀŘǳ 

мфлрΣ ƛ ƧŜƧƝ ŘŠŘŜőŜƪΦ WŜƧƝ ǘŀǘƝƴŜƪ ǎŜ 

Ǿȅǳőƛƭ ǳ ǎǾŞƘƻ ƻǘŎŜ ƪǊŜƧőƝƳΦ aŠƭ ǘǌƛ 

ǎƻǳǊƻȊŜƴŎŜΥ ŘǾŠ ǎŜǎǘǊȅ .ƻȌŜƴǳ ŀ !ƴƴǳ 

ŀ ōǊŀǘǊŀ ±ŀǑƝƪŀΣ ƪǘŜǊȇ ȊŜƳǌŜƭ Ƨŀƪƻ 

Ƴŀƭƛőƪȇ ƴŀ ƴŜƳƻŎΣ ƪǘŜǊŞ ǎŜ ǌƝƪŀƭƻ 

αǘŀƴŜŎ ǎǾŀǘŞƘƻ ±Ɲtaά. 

    

   ¢ŀǘƝƴƪŀ ƧǎŜƳ ƳŠƭŀ ƳƻŎ ǊłŘŀΦ .ȅƭ ōŜȊǾŀŘƴȇ. 

{ǘłƭŜ ƳŠƭ ƴŠƧŀƪŞ ƴłǇŀŘȅ ŀ ǾȅƳȇǑƭŜƭ ǇǊƻ ƴłǎ 

ŘŠǘƛ ǊǻȊƴŞ ƘǊȅ ŀ ȊłōŀǾǳΦ .ȅƭŀ ǎ ƴƝm legrace. 

Bȅƭ ǾȇōƻǊƴȇ ƳǳȊƛƪŀƴǘΦ aŀƳƛƴƪŀ ǘŀƪȅ ǊłŘŀ 

ȊǇƝǾŀƭŀ, doma i v kostele. Jmenovala se Marie, 

Ȋŀ ǎǾƻōƻŘƴŀ wŜƴŘƭƻǾłΦ tƻŎƘłȊŜƭŀ Ȋ 5ƭŀȌƻǾŀ. 

bŀǊƻŘƛƭŀ ǎŜ нуΦ ǌƝƧƴŀ мфмм ŀ ƳŠƭŀ ǇŠǘ 

ǎƻǳǊƻȊŜƴŎǻΥ ǎŜǎǘǊǳ ±ƭŀǎǘǳΣ YŀǊƭǳ ŀ ōǊŀǘǊȅ 

YŀǊƭŀΣ ±łŎƭŀǾŀ ŀ aƛǊƻǎƭŀǾŀΦ .ȅƭŀ ŎƘȅǘǊłΣ ŀƭŜ 

ƳǳǎŜƭŀ ƴŀ ǎƭǳȌōǳΦ  bŜƧŘǌƝǾŜ ǎƭƻǳȌƛƭŀ Ǿ 5ƭŀȌƻǾŠ 

ǳ ǇŀƴƝ aŀǊƛŜΣ ŘŎŜǊȅ ǌƝŘƝŎƝƘƻ ±łŎƭŀǾŀ .ǊǻƘȅΣ ŀ 

potom ǳ Ǉŀƴŀ ǌƝŘƝŎƝƘƻ ƴŀ 2ŀŎƘǊƻǾŠ Ǿ ŘƻƳŠ 

őΦ p. 4. tƻ ǎǾŀǘōŠ Ȋǻǎǘŀƭŀ Ǿ doƳłŎƴƻǎǘƛ a 

ǇƻƳłƘŀƭŀ ǘŀǘƝƴƪƻǾƛ ǎŜ ǑƛǘƝƳ. tǌŜǑƭŀ 

z őeskoōǊŀǘǊǎƪŞƘƻ ǾȅȊƴłƴƝ ƴŀ ǌƝmskoƪŀǘƻƭƛŎƪŞΦ 

¢ŀǘƝƴƪƻǾƛ ƛ ƳŀƳƛƴŎŜ ƧǎŜƳ ŎŜƭȇ ȌƛǾƻǘ ǾȅƪŀƭŀΦ 

5ǌƝǾŜ ǘƻ ƴŜōȅƭŀ ǘŀƪƻǾł ȊǾƭłǑǘƴƻǎǘΦ ałƳ 

aŀǊƛŜ YƻƭłǌƻǾłΣ нΦ сΦ нлмф 

¢ŀǘƝƴŜƪ 

2ŀŎƘǊƻǾ őΦ ǇΦ пΣ ƪŘŜ ȊŀƳƭŀŘŀ ǎƭƻǳȌƛƭŀ ƳŀƳƛƴƪŀ 



o ǎŜŘƳ ƭŜǘ ƳƭŀŘǑƝ ǎŜǎǘǊǳ 9ǾǳΦ ¢ŀ ǳȌ ǊƻŘƛőǻƳ ǘȅƪŀƭŀΦ Wŀƪƻ ŘƻǎǇŠƭł 

pracovala jako ǳőƛǘŜƭƪŀ a~ ƴŀ 2ŀŎƘǊƻǾŠΦ WŜƧƝ ƳǳȌ [ŀƳǊ ōȅƭ ǳ ƭŜǎƴƝ 

ǎǇǊłǾȅ. 
 

 

   WŀƪŞ Ƨǎƻǳ ǾŀǑŜ ƴŜƧǊŀƴŠƧǑƝ ǾȊǇƻƳƝƴƪȅΚ 

    ¦ǊőƛǘŠ ƴŀ ƪƻǎǘŜƭΣ ƪŘȅȌ ƧǎŜƳ Ȋ ƪǵǊǳΣ ƪŘŜ ƳŀƳƛƴƪŀ ȊǇƝǾŀƭŀΣ ǇƻȊƻǊƻǾŀƭŀ 

ȌŜƴȅ ǎŜ ǎǾƝőƪŀƳƛ ŘƻƭŜΦ ! ƴŀ ŘŠtskou ŘƻƪǘƻǊƪǳ IłǘƭƻǾƻǳΣ ƪǘŜǊł ƪ ƴłƳ 

ŎƘƻŘƛƭŀΣ ƪŘȅȌ ƧǎƳŜ ǎŜǎǘǊŀ ƴŜōƻ Ƨł ƳŀǊƻŘƛƭȅ. 5ƻ ƳŀǘŜǌǎƪŞ Ǒƪƻƭȅ ƧǎŜƳ 

Ȋŀőŀƭŀ ŎƘƻŘƛǘ Řƻ YǳƴƪƻǾƛŎ ƪ ǇŀƴƝ ǳőƛǘŜƭŎŜ ±ŀǌŜƧƪƻǾŞΣ ŀ Ǉŀƪ Řƻ 2achrova 

Řƻ ōȇvŀƭŞ ƴŠƳŜŎƪŞ Ǒkoly. 

    Wŀƪ ƧǎǘŜ Ƨŀƪƻ ŘƝǘŠ ǇǊƻȌƝǾŀƭŀ ǾłƭƪǳΚ 

    aŠƭŀ ƧǎŜƳ ǎǘǊŀŎƘΦ tƻ ǾȅƘƭłǑŜƴƝ ƳƻōƛƭƛȊŀŎŜ ƴŀ ǇƻŘȊƛƳ мфоу ǘŀǘƝƴŜƪ 

ƴŀǊǳƪƻǾŀƭΦ aŀƳƛƴƪŀ Ƴƛ ǊȅŎƘƭŜ ǳŘŠƭŀƭŀ ǊŀƴŜŎ ȊŜ ǑŀǘǻΣ ǎōŀƭƛƭŀ ǾŠŎƛΣ 

ǾǑŜŎƘƴƻ ƴŀƭƻȌƛƭŀ ƴŀ ƪƻƭƻΣ ƛ ƳŠΣ ŀ ǾŜȊƭŀ ƳŠ Řƻ 5ƭŀȌƻǾŀ ƪ ōŀōƛőŎŜΦ 

tŀƳŀǘǳƧǳ ǎŜΣ Ƨŀƪ Ƴƛ ǳƪŀȊƻǾŀƭŀ ƴŀ ƪƻǇŎƛ YƭŜƴƻǾƻǳΣ ŀƭŜ Ǉƭŀƪŀƭŀ ǇǌƛǘƻƳ ŀ Ƨł 

ƳŠƭŀ ǎǘǊŀŎƘΦ bŠƧŀƪȇ őŀǎ ƧǎŜƳ ōȅƭŀ ǳ ōŀōƛőƪȅΣ ƴŜǾƝƳ ǇǌŜǎƴŠ Ƨŀƪ ŘƭƻǳƘƻΦ 

aŀǊƛƛƴŀ ōŀōƛőƪŀΣ ŘŠŘŜőŜƪ ŀ ǘŀǘƝƴŜƪ όǾǇǊŀǾƻύ 



Byla jseƳ ǘŜƘŘȅ ǳǎǘǊŀǑŜƴŞ ŘƝǘŠΦ bŜƧǾƝŎŜ se doma ǇƻōȇǾŀlo v kuchyni a 

ǘŀƳ ǎŜ ǾǑŜŎƘƴƻ ǇǊƻōƝǊŀƭƻΣ ƛ ǇǌŜŘŜ ƳƴƻǳΦ bŜǾŠŘŠƭƻ ǎŜΣ Ŏƻ ōǳŘŜΦ 

±ǑŜŎƘƴƻ ǎŜ ǎƴłǑŜƭƻ Řƻ ǎƪƭŜǇŀ ƴŜōƻ Řƻ ƪƭŜƴǳǘŞƘƻ ƪǾŜƭōƝƪǳΦ ¢ŀƳ ǎŜ 

ŘłǾŀƭȅ ǇƻǘǊŀǾƛƴȅΦ ¢ŀǘƝƴŜƪ ōȅƭ ǎ ŘŀƭǑƝƳƛ ƳǳȌƛ Ǿ ōǳƴƪǊǳ ǳ IƭŀǾƶƻǾƛŎΦ 

Maminka tam chodila s ƧƝŘƭŜƳ ǇǊƻ ǾǑŜŎƘƴȅ ŀ ōǊŀƭŀ ƳŠ ǎ sebou. 

Po ǎƪƻƴőŜƴƝ ƳƻōƛƭƛȊŀŎŜ ǎŜ ǘŀǘƝƴŜƪ ǾǊłǘƛƭ ŀ Ǒƛƭ ŀ ǎǇǊŀǾƻǾŀƭΣ ƘƭŀǾƴŠ 

ŎƘƭŀǇǻƳ ƪŀƭƘƻǘȅΦ bŀǑƛ ǘŀƪȅ ǇƻƳłƘŀƭƛ ƴŀ ǇƻƭƛΣ ƪŘȅȌ ōȅƭƻ ǘǌŜōŀΣ ŀ 

ŘƻǎǘłǾŀƭƛ Ȋŀ ǘƻ ƳƭŞƪƻ ŀ ƧƛƴŞ ǇƻǘǊŀǾƛƴȅΣ ǘŀƪȌŜ ƧǎƳŜ ƘƭŀŘȅ ƴƛƪŘȅ ƴŜǎǘǊłŘŀƭƛΦ 

bŠƪƻƭƛƪǊłǘ ƧǎŜƳ ƳŠƭŀ ǾŜƭƪȇ ǎǘǊŀŎƘΦ .ŠƘŜƳ Ǿłƭƪȅ ƪǊƻǳȌƛƭƛ ƴŀŘ ~ǘŜǊƴŜƪŜƳ 

hloǳōƪŀǌƛ ŀ bŠƳŎƛ ƴŀ ƴŠ ǎǘǌƝƭŜƭƛΦ YŘȅȌ Ƙƭƻǳōƪŀǌƛ ȊŀǎłƘƭƛ ƴŠƳŜŎƪł ŀǳta, 

ǊƻȊǑƝǌƛƭ ǎŜ ǇƻȌłǊ ƴŀ ǎǘƻŘƻƭǳ α¦ IŀǾƭǻά. 

  

 

 

   V ǊƻŎŜ мфоф ƧǎŜƳ Ȋŀőŀƭŀ ŎƘƻŘƛǘ Řƻ őŜǎƪŞ Ǒƪƻƭȅ ƪ ǇŀƴƝ ǌŜŘƛǘŜƭŎŜ 

²ƛƭŘǘƻǾŞΦ hōŜŎƴł Ǒƪƻƭŀ ōȅƭŀ ƴŀ őǘȅǌƛ ǊƻƪȅΥ мΦ ŀ нΦ ƻŘŘŠƭŜƴƝ ŀ Ǉŀƪ оΦ ŀ п. 

ƻŘŘŠƭŜƴƝΦ ¢ƻ ƴłǎ ǳőƛƭ Ǉŀƴ ǳőƛǘŜƭ CǊŀƴǘƛǑŜƪ ²ƛƭŘǘΣ ƳŀƴȌŜƭ ǇŀƴƝ ǌŜŘƛǘŜƭƪȅΦ 

V ǊƻŎŜ мфпл ǇǊƻ ƴŠƧ ǇǌƛǑƭƻ ǇǌƝƳƻ Řƻ Ǿȇǳƪȅ ƎŜǎǘŀǇƻ ŀ Ȋŀǘƪƭƻ Ƙƻ ǇǊƻ 

~ƪƻƭƴƝ ǇǌŜŘǾłƭŜőƴł fotografie s ƳŀƴȌŜƭȅ ²ƛƭŘǘƻǾȇƳƛΣ ǳőƛǘŜƭƛ 



ƴŠƧŀƪƻǳ ƻŘōƻƧƻǾƻǳ őƛƴƴƻǎǘΦ .ȅƭ Ǿ 5ŀŎƘŀǳΣ ŀƭŜ ǇǌŜȌƛƭ ǘo a po vłƭŎŜ ǎŜ 

ǾǊłǘƛƭΦ 5łƭ ƴłǎ ǳőƛƭ ±ŀǌŜƧƪŀ Ȋ YǳƴƪƻǾƛŎΣ YŀǊŜƭ .ǊǻƘŀΣ ƴłōƻȌŜƴǎǘǾƝ Ǉŀƴ 

ŦŀǊłǌ ½ŀƘǊłŘƪŀ ŀ ǊǳőƴƝ ǇǊłŎŜ ǇŀƴƝ ǳőƛǘŜƭƪŀ YƻǳƪƻƭƻǾłΦ IŜȊƪŞ ōȅƭƻΣ ȌŜ 

ƧǎƳŜ ƪŀȌŘȇ ŘŜƴ ǾŜ ǑƪƻƭŜ ȊŀőƝƴŀƭƛ ȊǇŠǾŜƳ ŀ ƻ ǎǾłǘŎƝŎƘ ƧǎƳŜ ŎƘƻŘƛƭƛ Řƻ 

kostela. tƻ ǾłƭŎŜ ǇǌƛƧƝȌŘŠƭŀ Řƻ 2ŀŎƘǊƻǾŀ ŀǳǘŀ ǎ ǾŠȊƴƛ Ȋ ƪƻƴŎŜƴǘǊŀőƴƝŎƘ 

ǘłōƻǊǻΦ tǌƛǾŜȊƭƛ ǘŀƪȅ Ǉŀƴŀ ǳőƛǘŜƭŜ ²ƛƭŘǘŀΦ ¢Ŝƴ ȊǻǎǘŀƭΣ ŀƭŜ ƻǎǘŀǘƴƝ ǇǌŜǎǇŀƭƛ 

ƧŜƴ ƧŜŘƴǳ ƴƻŎ ŀ Ǉŀƪ ƧŜ ƻŘǾłȌŜƭƛ ŘłƭΦ ¦ ƴłǎ ŘƻƳŀ ƧǎƳŜ ƳŠƭƛ ŘǾŀ ōȇǾŀƭŞ 

ǾŠȊƴŠ Ȋ Dachau, jeden z ƴƛŎƘ ōȅƭ ¿ƛŘ ŀ ǎƘƻŘƻǳ ƻƪƻƭƴƻǎǘƝ ǎŜ ƧƳŜƴƻǾŀƭ 

YƻƭłǌΦ [ƛŘŞΣ ƪǘŜǌƝ ǾŠȊƴŠ ǳōȅǘƻǾŀƭƛΣ 

ƳŠƭƛ ǳǊőŜƴł ƧƝŘƭŀΣ ƪǘŜǊł ƧƛƳ 

ƴŜǳōƭƝȌƛƭŀΥ őŀƧ ŀ ǎǳŎƘŀǊȅ ƴŜōƻ ƪŀǑƛ 

bez mastnoty. 

   Wŀƪ ǇǊƻōƝƘŀƭŀ Ǿȇǳƪŀ ōŠƘŜƳ ǾłƭƪȅΚ 

   Na konci Ǿłƭƪȅ ǎŜ ǾȅǳőƻǾŀƭƻ 

v ǇƛǾƻǾŀǊǳ ǾŜ ǾŜƭƪŞ ƳƝǎǘƴƻǎǘƛ 

ƴŀƘƻǌŜΦ WŜŘƴƻǳ Ȋŀ мп ŘƴƝ ƧǎƳŜ ǘŀƳ 

Řƻǎǘŀƭƛ ǵƪƻƭȅ ƪ ǾȅǇǊŀŎƻǾłƴƝ ŀ Ǉak je 

ƘƻǘƻǾŞ ƻŘŜǾȊŘŀƭƛΦ aŠǑǙŀƴƪŀ 

ǎƭƻǳȌƛƭŀ ǇǊƻ ǇƻǘǌŜōȅ ǿŜƘǊƳŀŎƘǘǳ ŀ 

luftwafe a Ȋőłǎǘƛ Ƨŀƪƻ ƭŀȊŀǊŜǘΦ 

bŠƳŜŎƪł Ǒƪƻƭŀ byla ȊŀōǊŀƴł pro 

hiǘƭŜǊƧǳƎŜƴŘΦ YŘȅȌ ǇǌƛƧŜƭƛ 

!ƳŜǊƛőŀƴŞΣ bŠƳŎŜΣ ƪǘŜǌƝ ƴŀ 2ŀŎƘǊƻǾŠ ƧŜǑǘŠ ȊǻǎǘŀƭƛΣ ƻŘȊōǊƻƧƛƭƛ ŀ ȊŀǾǌŜƭƛ 

Řƻ őŜǎƪŞ ǑƪƻƭȅΦ WŜƧƛŎƘ ȊōǊŀƴŠ ǇǌŜōǊŀƭƛ ŀ ǘȅ ƘƻǊǑƝ ǇǌŜƧƝȌŘŠƭƛ ƴŀ ǎƛƭƴƛŎƛ ǇǌŜŘ 

őŜǘƴƛŎƪƻǳ ǎǘŀƴƛŎƝ shermanem. 

   ±ȊǇƻƳŜƴŜǘŜ ǎƛ ƴŀ ƴŜƧƘƻǊǑƝ ȊłȌƛǘŜƪ? 

   bŀ ƪƻƴŎƛ Ǿłƭƪȅ ƧǎƳŜ ǇƻǎƭƻǳŎƘŀƭƛ ǎǘǌŜƭōǳ ƻŘ ½ƘǻǌƝ ŀ tƻǎŎƘƛƴƎŜǊƻǾŀ 

dvora.  Pozorovali jsme ŘȇƳȅ Ȋ ōƻƳōŀǊŘƻǾłƴƝ ƪƭŀǘƻǾǎƪŞƘƻ ƴłŘǊŀȌƝΦ tƻ 

ǾłƭŎŜ ƧǎƳŜ byli ǎŜ Ǒƪƻƭƻǳ v YƻȊƝ Ǉǌƛ ǾȅƘǊŀōłǾłƴƝ ƘǊƻƳŀŘƴŞƘƻ ƘǊƻōǳΦ .ȅƭȅ 

5ƴŜǑƴƝ ǇƻŘƻōŀ őŀŎƘǊƻǾǎƪŞƘƻ ǇƛǾƻǾŀǊǳ 



ǘƻ ƻōŠǘƛ Ȋ transportu smrǘƛΦ WŜƧƛŎƘ ƻǎǘŀǘƪȅ ǎŜ ǇƻƘǌōƝǾŀƭȅ na ōŠǑƛƴǎƪŞƳ 

ƘǌōƛǘƻǾŠΦ ¢Šƭŀ ǎŜ ǇƻƪƭłŘŀƭŀ ƴŀ ǘǊłǾǳΣ ȊŜƳǌŜƭƝ ƳŠƭƛ ƘƭƝnu v ƻǘŜǾǌŜƴȇŎƘ 

ǵǎǘŜŎƘ ŀ ȌŜƴȅ ƳŠƭȅ ǳǌŜȊŀƴł ǇǊǎŀΦ .ȅƭ ǘƻ ǇǊƻ ƴłǎ ƘǊǻȊƴȇ ȊłȌƛǘŜƪΣ ƛ ƪŘȅȌ 

jsme byly ǳȌ Ƨŀƪƻ ŘŠǘƛ ȊǾȅƪƭŞ ƴŀ ǇƻƘƭŜŘ ƴŀ ȊŜƳǌŜƭŞΦ ¢ŜƘŘȅ ǎŜ ǳƳƝǊŀƭƻ 

doma. Do rakve jsme nosiƭȅ ǎǾŀǘŞ ƻōǊłȊƪȅ ŀ ƳƻŘƭƛƭȅ se. Ale tohle bylo 

ǎǘǊŀǑƴŞ.  

   .łƭȅ ƧǎǘŜ ǎŜ Ƨŀƪƻ ŘŠǘƛ ƴŠƪƻƘƻ Ȋ ƳƝǎǘƴƝŎƘΚ 

   ± .ǊŀŘƴŞƳ ōȅŘƭŜƭ ƧŜŘŜƴ αnacistaάΦ yƝƪŀƭƛ ƧǎƳŜ Ƴǳ αƳŀƧǎǘǊάΦ aǳǎŜƭƛ 

ƧǎƳŜ Ƙƻ ȊŘǊŀǾƛǘ ƴŠƳŜŎƪȅΣ ǘŀƪ ƧǎƳŜ ǎŜ Ƴǳ ǊŀŘǑƛ ǾȅƘȇōŀƭƛΦ WŜƴ {ǘŀƴŘŀ 

/Ɲǎŀǌ ǇƻǌłŘ ȊŘǊŀǾƛƭ α5ƻōǊȇ ŘŜƴά ŀ ƳŠƭ Ȋ ǘƻƘƻ ǾŜƭƪŞ ǇǊƻōƭŞƳȅΦ bƻ, a 

ǳőƛǘŜƭ YǊłƭΣ ƪǘŜǊȇ Ƙƻ Ȋŀ ǘƻ ǘǊŜǎǘŀƭΣ ƳŠƭ ǇǊƻōƭŞƳȅ ǇƻǘƻƳΣ ƪŘȅȌ ǎŜ ǘƻ 

ƻǘƻőƛƭƻ. 

   tǌƛǑŜƭ ƴŠƪŘƻ Ȋ ǾŀǑƝ ǊƻŘƛƴȅ ōŠƘŜƳ Ǿłƭƪȅ ƻ ȌƛǾƻǘΚ 

   WŜŘŜƴ ǾȊŘłƭŜƴȇ ǎǘǊȇŎ Ȋ ƳŀƳƛƴőƛƴȅ ǎǘǊŀƴȅ ōȅƭ Ȋŀ ƘŜȅŘǊƛŎƘƛłŘȅ 

ǇƻǇǊŀǾŜƴȇΣ ǵŘŀƧƴŠ Ȋŀ ƳƻƴǘƻǾłƴƝ ǊłŘƛƝ ƪ odposƭƻǳŎƘłƴƝ ƴŜǇǌłǘŜƭǎƪŞƘƻ 

rozhlasu. 

   Wŀƪȇ ƧŜ ǾłǑ ƴŜƧƘŜȊőƝ ȊłȌƛǘŜƪ Ȋ ŘŠǘǎǘǾƝΚ tŀƴƝ YƻƭłǌƻǾł ƴŜǾłƘł 

s ƻŘǇƻǾŠŘƝΥ 

   YƻƴŜŎ Ǿłƭƪȅ ŀ ǇǌƝƧŜȊŘ !ƳŜǊƛőŀƴǻΦ 2ŜǊƴƻǑƛ ƧŜȊŘƛƭƛ ƴŀ ƪƻƭŜŎƘ ŀ ŘŠƭŀƭƛ 

ǇǌƛǘƻƳ ōƭōƻǎǘƛΣ ȊǾŜŘŀƭƛ ǇǌŜŘƴƝ ƪƻƭŀ ŀ ƧŜȊŘƛƭƛ ƧŜƴ Ǉƻ ȊŀŘƴƝŎƘΦ aŠƭŀ ƧǎŜƳ 

ǎŀƳƻȊǌŜƧƳŠ ǊŀŘƻǎǘ Ȋ ŘłǊƪǻΣ Ȋ ƳȇŘŜƭ ŀ ȌǾȇƪŀőŜƪΦ bŜƧƘŜȊőƝ ōȅƭƻΣ ƪŘȅȌ ǎŜ ǳ 

ƴłǎ ǘŀƴŎƻǾŀƭƻ ŀ ȊǇƝǾŀƭƻΦ aŀƳƛƴőƛƴ ōǊŀǘǊ ōȅƭ ƴǳŎŜƴŠ ƴŀǎŀȊŜƴȇ 

v bƻǊƛƳōŜǊƪǳΣ ǳƳŠƭ ǘǊƻŎƘǳ ƴŠƳŜŎƪȅΦ IǊłƭ ƴŀ ƘŀǊƳƻƴƛƪǳ ŀ ǇŠƪƴŠ ȊǇƝǾŀƭΦ 

±ȅƪƭƛŘƛƭŀ ǎŜ ƪǳŎƘȅƶΣ Ƙƻƭƪȅ ǾȅŘǊƘƭȅ ǇƻŘƭŀƘǳ ŀ ǳȌ ǎŜ ǘŀƴŎƻǾŀƭƻΦ YŘƻ ǎŜ 

ƴŜǾŜǑŜƭ Řƻ ƪǳŎƘȅƴŠΣ ǘŀƴŎƻǾŀƭ ǇƻŘ ǊȅōƴƝƪŜƳΦ V ƴŜŘŠƭƛ ƳƝǾŀƭƛ !ƳŜǊƛőŀƴƛ 

ǎǾƻƧŜ ǇƻōƻȌƴƻǎǘƛ ve dvoǌŜ α¦ ǑŜŦŎǻά. 



  

   ±ǊłǘƝƳŜ ǎŜ ƧŜǑǘŠ ƪŜ ǑƪƻƭŜΦ ½ŀ ǾłƭƪȅΣ Ƨŀƪ ǳȌ ƧǎǘŜ ǌƝƪŀƭŀΣ ōȅƭŀ Ǿȇǳƪŀ 

ƻƳŜȊŜƴłΦ ! Ǉƻ ǾłƭŎŜΚ 

   Z ƻōŜŎƴŞΣ ǘŀ ōȅƭŀ ƴŀ őǘȅǌƛ ǊƻƪȅΣ Řƻ ƳŠǑǙŀƴƪȅΣ ǘŀ ǘǊǾŀƭŀ ǘŀƪȅ őǘȅǌƛ ǊƻƪȅΣ 

ǎŜ ŘŠƭŀƭȅ ȊƪƻǳǑƪȅΦ bŀ ƳŠǑǙŀƴŎŜ ƴłǎ ǳőily ǇŀƴƝ ǳőƛǘŜƭƪŀ wŀŘƻǾł ŀ 

/ƘƳŜƭƝƪƻǾłΦ błǑ ǘǌƝŘƴƝ ōȅƭ WŀǊƻǎƭŀǾ .ǊǻƘŀΣ ƴŀ ǇǌƝǊƻŘƻǇƛǎ ƴłǎ ƳŠƭ ƧŜƘƻ 

ōǊŀǘǊ hǘŀƪŀǊ .ǊǻƘŀΣ ƴŀ ƘƻǳǎƭŜ ¢ǊłǾƴƝƪ ŀ Ǉƻ ǌŜŘƛǘŜƭƛ YǊłƭƻǾƛ Ǉŀƴ ǌŜŘƛǘŜƭ 

2ŜǊƴȇΦ ~ƪƻƭŀ ōȅƭŀ ǘŜƘŘȅ ƴŀōƛǘłΦ /ƘƻŘƛƭȅ ǎŜƳ ŘŠti z .ŠǑƛƴΣ ±ŜƭƘŀǊǘƛŎΣ 

/ƘǾŀƭǑƻǾƛŎ, /ƘǌŜǇƛŎΣ .ǊŀŘƴŞƘƻΣ bŜƳƛƭƪƻǾŀ ŀ Ȋ WŀǾƻǊƴŞΦ 2ŀǎǘƻ Ǉƻ ŎŜǎǘŠ 

ȊƳƻƪƭȅΣ ŀ ǘŀƪ ǎŜ ƻōƭŜőŜƴƝ ǎǳǑƛƭƻ ǳ ƪŀƳŜƴΦ ¢ƻǇƛƭƻ ǎŜ ǑƛǑƪŀƳƛΣ ƪǘŜǊŞ ƧǎƳŜ 

ǎŀƳȅ ƴŀǎōƝǊŀƭȅΦ bŀ ƧŀǌŜ ŀ Ǿ ƭŞǘŠ ǎŜ ǎōƝǊŀƭȅ ƭŞőƛǾŞ ōȅƭƛƴȅ ŀ ǎǳǑƛƭȅ ǎŜ na 

ǑƪƻƭƴƝ ǇǻŘŠΦ tƻǌłŘ ōȅƭƻ Ŏƻ ŘŠƭŀǘΦ .ȅƭŀ ǇǊłŎŜ ŘƻƳŀΣ Ƨł ƳŠƭŀ ƴŀ ǎǘŀǊƻǎǘƛ 

őƛǑǘŠƴƝ ōƻǘ ŀ ȊŀƳŜǘłƴƝ ƪƻƭŜƳ ŘƻƳǳΦ ± ƭŞǘŠ ǎŜ ŎƘƻŘƛƭƻ ƴŀ ōƻǊǻǾƪȅ ŀ 

Ƙƻǳōŀǌƛƭƻ ǎŜ. bŀ Ƙƻǳōȅ ǎŜ ŎƘƻŘƛƭƻ ƴŜƧǾƝŎŜ ƴŀ ~ǘŜǊƴŜƪΣ ŀƭŜ Ȋŀ Ǿłƭƪȅ ōȅƭ 

ƴŀƘƻǌŜ ǳȊŀǾǌŜƴȇΦ 5ƻ .ǊŀŘƴŞƘƻ ŀ Řƻ /ƘǌŜǇƛŎ ǎŜ ƳƻƘƭƻ ƧŜƴ ƴŀ ǇǊƻǇǳǎǘƪǳ. 

  

±ƝǘłƴƝ !ƳŜǊƛőŀƴǻ ƴŀ 2ŀŎƘǊƻǾŠΦ 5ƝǾƪŀ ǾǇǊŀǾƻ aŀǊƛŜ YƻƭłǌƻǾł ǎ ǇǊŀǇƻǊŜƳΣ ƪǘŜǊȇ Ǒƛƭ ƧŜƧƝ ǘŀǘƝƴŜƪΦ ± ǳƴƛŦƻǊƳŠ YŀǊŜƭ .ǊǻƘŀΦ 



   S ƪȇƳ ƧǎǘŜ ƴŜƧǾƝŎŜ ƪŀƳŀǊłŘƛƭŀΚ 

   bŜƧǾƝŎ ƧǎŜƳ ǘƻƘƻ ǇǊƻȌƛƭŀ ǎ ƳƻƧƝ ƴŜƧƭŜǇǑƝ ƪŀƳŀǊłŘƪƻǳ ŀ ǎǇƻƭǳȌŀőƪƻǳ 

YŀǊƭƻǳ IƛƴȊƻǾƻǳΦ ¢ƻ ōȅƭŀ ƴŜƧǎǘŀǊǑƝ ǎŜǎǘǊŀ ±ŀǑƪŀ (IƛƴȊŜύΣ ƪǘŜǊȇ ƧŜ 

ƳŀƴȌŜƭŜƳ ƳƻƧƝ ŘŎŜǊȅ WŀƴȅΦ YŀǊƭŀ ōȅƭŀ ŎƘȅǘǊł a byla s ƴƝ ƭŜƎǊŀŎŜΦ ¢ŀƪȅ 

ƧǎŜƳ ƘƻŘƴŠ ƪŀƳŀǊłŘƛƭŀ ǎŜ ½ŘŜƶƪƻǳ ~ǇŜǊƭƻǾƻǳ ŀ WŀǊƪƻǳ YǊŜƧőƻǾƻǳΣ ǘŀ 

byla z Kunkovic. V ƭŞǘŠ ƧǎƳŜ Ƴȅ Ƙƻƭƪȅ ŎƘƻŘƛƭȅ αŘƻ ǌŜƪΣά ƪ tǎǘǊǳȌƴŞ 

ǎƳŠǊŜƳ ƴŀ bŜƳƛƭƪƻǾ. tƻŘ ǎƛƭƴƛŎƝ ǘŀƳ ōȅƭƻ ǇǌƝǊƻŘƴƝ ƪƻǳǇŀƭƛǑǘŠΣ ƪŘŜ ƧǎƳŜ 

ƧŜȊŘƛƭȅ ƴŀ ŘǌŜǾŠƴȇŎƘ ƭŜƘłǘƪłŎƘΣ ŀ ǘŀƪȅ ǎŜ ƪƻǳǇŀƭȅ Ǿ ǘǻƴƛΦ ¿Ŝƴȅ ǎƛ αŘƻ 

ǌŜƪά ǇǌƛƴłǑŜƭȅ ǾŜƭƪŞ ǇǊłŘƭƻ 

v ǇƭŀŎƘǘłŎƘ ŀ ǇǊŀƭȅ Ǿ ǌŜŎŜ.  

   ̈ kolem ƴłǎ ƘƻƭŜƪ ōȅƭƻ ōŠƭŜƴƝ ŀ 

ƪǊƻǇŜƴƝ ǇǊłŘƭŀ ƴŀ ƭƻǳƪłŎƘΦ bƻǎƛƭƛ 

ƴłƳ tam ƧƝŘƭƻΣ ǾȌŘȅŎƪȅ ǘƻ ōȅƭȅ 

ƴƻǾŞ ōǊŀƳōƻǊȅ ŀ ƻƪǳǊƪƻǾȇ ǎŀƭłǘΦ 

¢ƻ ŀōȅŎƘƻƳ ǎƛ ƴŜȊłǾƛŘŠƭȅΦ Na to 

ƳƻŎ ǊłŘŀ ǾȊǇƻƳƝƴłƳΦ  

   HǊłƭŀ jsem si i s Janou 

Seifertovou, dcerƻǳ ōłǎƴƝƪŀ 

WŀǊƻǎƭŀǾŀ {ŜƛŦŜǊǘŀΦ ½ŀ Ǿłƭƪȅ ƧŜȊŘƛƭƛ 

ƴŀ ƭŜǘƴƝ ōȅǘ ƪŜ YǊȇǎƭǻm, 

ƴŀǑƛƳ ǎƻǳǎŜŘǻm. ¢ŀǘƝƴŜƪ Ǉŀƴǳ 

Seifertovi taky spravoval kalhoty.  

Pamatuju se, Ƨŀƪ Ǉŀƴ {ŜƛŦŜǊǘ ǎǘłƭ ǳ ǊȅōƴƝőƪŀ ŀ ǾłȌƴŠ ǎŜ ǊƻȊƘƭƝȌŜƭ Ǉƻ ƻƪƻƭƝ 

ŀ ǇǌŜƳȇǑƭŜƭΦ { ǘǌŜƳƛ ƪŀƳŀǊłŘƪŀƳƛ ƳłƳ ǎǇƻƭŜőƴȇ ȊłȌƛǘŜƪ ȊŜ ǎƭŜǘǳ 

z tǊŀƘȅΦ /Ǿƛőƛƭȅ ƧǎƳŜ ǎ ōƝƭȇƳƛ ƪǊƻǳȌƪȅΣ v ōƝƭȇŎƘ ǇƭłǘŠƴƪłŎƘ ŀ ǇƻƴƻȌƪłŎƘΦ    

¢ŜƘŘȅ ōȅƭ ƴŀǑƛƳ ǘǌƝŘƴƝƳ Ǉŀƴ ǳőƛǘŜƭ aƻǳőƪŀΣ ƪǘŜǊȇ ōȅŘƭŜƭ ƴŠƧŀƪȇ őŀǎ u 

YǊȇǎƭǻΦ ¢Ŝƴ ōȅƭ ǇƻȊŘŠƧƛ ȊŀǾǌŜƴȇΣ ǎǘŜƧƴŠ Ƨŀƪƻ Ǉŀƴ wŜƴŘƭ ŀ hǳǌŀŘŀΦ 

OrgaƴƛȊƻǾŀƭƛ ǎŎƘǻȊƪȅ, ǳōȅǘƻǾłǾŀƭƛ ƭƛŘƛΣ ƪǘŜǌƝ ǳǘƝƪŀƭƛ ǇǌŜǎ ƘǊŀƴƛŎŜ do 

bŠƳŜŎƪŀ, ŀ ǇƻƳłƘŀƭƛ ǎ ƧŜƧƛŎƘ ǇǌŜǾłŘŠƴƝƳΦ YŘȅȌ ǳȌ ƧǎŜƳ ȊƳƝƴƛƭŀ  

5ǻƳ ǳ YǊȇǎƭǻ ƴŀ ƪǊŜǎōŠ ½Φ IǊŀƴłőƻǾŞ 


